



Cuenta **2023-2024**

PÚBLICA



INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS

Avances y Desafíos



Instituto Nacional de Estadísticas

Actualmente, el INE funciona a lo largo de todo el país, a través de su sede central en la Región Metropolitana y de sus 15 Direcciones Regionales, siendo uno de sus objetivos permanentes la descentralización de la actividad estadística en Chile y el ejercicio de su rol rector en los Sistemas Estadísticos Nacionales y Regionales.





Ejes Estratégicos



Misión:

Somos el servicio público de Chile encargado de liderar, producir y difundir estadísticas oficiales del país, articulando el Sistema Estadístico Nacional.



Visión Institucional:

Realizar el Censo de Población y Vivienda 2024, permitiendo con ello proveer información estadística de gran relevancia para la toma de decisiones de los próximos 10 años, a nivel nacional y regional, tanto en materia de políticas públicas como en el ámbito privado.



Visión Superior:

Ser una oficina estadística innovadora y ágil que contribuye con información relevante y de calidad a la agenda país.



Proyectos Estratégicos



Registro Estadístico de Unidades Económicas (RUE)

Diseñar, construir e implementar el primer Registro Estadístico de Unidades Económicas basado en registros administrativos y en múltiples fuentes, y constituido por empresas, establecimientos y los grupos de empresas a los que algunas de ellas pertenecen.



Registro Estadístico de Población (REP)

Diseñar, construir e implementar el primer Registro Estadístico de Población del INE, que permitirá la producción de Censos de Población y Vivienda mixtos o basados en registros administrativos y, a la vez, fortalecerá y potenciará la producción de estadísticas de población en el Estado mediante el uso estadístico de registros administrativos.



Certificación Competencias Laborales

El reconocimiento obtenido hacia la institución y a sus **50 funcionarios y funcionarias** que fueron seleccionados se enmarca en el proyecto Competencias Laborales que el INE presentó a ChileValora, y que busca disponer y certificar perfiles ocupacionales estandarizados que contribuyeran a una adecuada recolección de información y en el que se definieran las competencias necesarias para mantener un **sello de calidad en las estadísticas**.





Productos Estadísticos y Desafíos

El INE elabora más de 70 Productos Estadísticos, los que abarcan áreas tan variadas como:

ESTADÍSTICAS ECONÓMICAS

Índices de precios e Inflación

Son indicadores publicados mensualmente que se centran en el seguimiento de las variaciones de precios de ciertos productos.

Sectores económicos

Son indicadores que dan cuenta de la evolución económica en temas como agricultura y pesca, energía y medioambiente, transporte y comunicaciones, comercio y turismo, construcción, manufactura, minería, ciencia y tecnología.

Mercado laboral

Son indicadores que grafican la ocupación, sueldos, condiciones laborales y tipo de trabajo.



ESTADÍSTICAS SOCIALES

Censo de Población y Vivienda

Es la operación estadística más grande del INE, que permite caracterizar a la población y sus condiciones de vida.

Demografía y vitales

Incluye proyecciones de población y estimación de población extranjera.

Género

Estas estadísticas buscan visibilizar y comprender las brechas, barreras e inequidades entre hombre y mujeres en los distintos ámbitos sociales.



Encuesta de Presupuestos Familiares (EPF):

En **2023** destacó la entrega de los resultados de la IX Encuesta de Presupuestos Familiares (EPF), que permite la medición del gasto y del ingreso de los hogares de las capitales regionales del país.

Además, esta encuesta es el principal insumo para la actualización de los bienes y servicios que componen la canasta de bienes y servicios del Índice de Precios al Consumidor (IPC) y sus respectivas ponderaciones.

Este año 2024 se avanzará en el diseño e implementación de su X versión.





Cambio Año Base (CAB):

a) Índice de Precios al Consumidor:

En 2023 se publicó el Manual Metodológico del Índice de Precios al Consumidor base 2023=100 y la nueva composición de su canasta, para tener un indicador de precios representativo del consumo de los hogares de Chile.

El nuevo año base comenzó a regir en 2024 y los primeros resultados se publicaron el 8 de febrero, correspondiente a la variación del mes de enero.



Febrero 2024

0,6%

Variación mensual



Cambio Año Base (CAB):

b) Índice de Costos del Transporte (ICT):

En 2023 se presentó el Manual Metodológico del Índice de Costos del Transporte en su nueva base anual 2023=100, donde se exponen los aspectos más relevantes de la elaboración del índice.

Esta nueva base comenzó a regir en enero de 2024 y el primer resultado derivado de la nueva canasta fue publicado el 20 de febrero de 2024.



c) Indicadores Económicos:

Se actualizó la estructura productiva de los distintos índices económicos de corto plazo para obtener una medición más representativa de la realidad económica sectorial, en línea con la Compilación de Referencia, elaborada por el Banco Central de Chile.

Lo anterior, implica tanto una mejora en la cobertura y representatividad estadística de los índices, como la aplicación de nuevos métodos estadísticos que permiten tener estimaciones más robustas en el corto plazo.





Encuesta Nacional Sobre Uso del Tiempo (ENUT):

Entre agosto y diciembre de 2023 se realizó la recolección de la segunda versión de la Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo. Esta encuesta permitirá **cuantificar y valorizar el tiempo dedicado a actividades de trabajo no remunerado**.

Este año 2024 se ha estado trabajando en el procesamiento de los datos, y se espera tener el análisis y publicación de los resultados a finales de año.

II ENUT

Encuesta Nacional sobre
Uso del Tiempo



Estadísticas de Género:

Para el período 2024-2026 se espera trabajar en el desarrollo de un **proyecto estadístico de medición y caracterización de las diversidades sexuales del país**, en conjunto con las organizaciones de la sociedad civil involucradas en la materia.

El proyecto considera la recolección de dos encuestas: en 2025 una primera encuesta web autoaplicada, de carácter exploratorio, y en 2026 una encuesta a hogares con el propósito de generar estadísticas oficiales sobre la prevalencia y las condiciones de vida de las diversidades.





Estadísticas Vitales:

Para mejorar la calidad y oportunidad de sus estadísticas, en 2024 el INE comenzó a publicar cifras preliminares de estadísticas vitales con periodicidad mensual. Estas cifras incluyen variaciones mensuales e interanuales del año en curso.



▶ Estadísticas Culturales:

El informe anual sobre Estadísticas Culturales presenta cifras anuales sobre la producción, gestión y participación en bienes y servicios culturales, **incluyendo cifras sobre ocupación y condiciones laborales en el sector cultural.**

Durante este **2024** la institución está diseñando la Encuesta Nacional sobre Participación Cultural (ENPC) para caracterizar las prácticas culturales de las personas mayores de 15 años.





Productos Estadísticos en colaboración con otras Instituciones



Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC):

En 2023 se publicaron los resultados de la XIX Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana 2022 y se realizó el trabajo de campo de la XX ENUSC 2023, que corresponde a la primera versión en salir a recolección con la nueva metodología de la encuesta.



Encuesta Laboral (ENCLA):

Se ha trabajado de manera colaborativa con la Dirección del Trabajo (DT), incorporando buenas prácticas internacionales, fortaleciendo el uso de registros administrativos y mejorando el instrumento para medir los impactos de la pandemia en el mercado laboral formal, así como para caracterizar las relaciones y condiciones de trabajo.

20^a ENUSC
2 0 2 3

ENCUESTA NACIONAL URBANA DE SEGURIDAD CIUDADANA

DÉCIMA ENCUESTA **LABORAL**

ENCLA



Encuesta de Actividades de Niños, Niñas y Adolescentes (EANNA):

Durante 2023, el INE llevó a cabo la recolección de datos de esta encuesta en colaboración con la Subsecretaría de la Niñez, el Ministerio del Trabajo, la Organización Internacional del Trabajo (OIT), UNICEF y el Ministerio de la Mujer y Equidad de Género.



Encuesta de Bienestar Social (EBS):

Ejecutada en conjunto con el Ministerio de Desarrollo Social es la fuente estadística oficial que permite generar información multidimensional respecto al bienestar que experimentan las personas, levantando información relativa a las experiencias y evaluaciones sobre la calidad de vida y bienestar.





Presencia internacional

Durante el 2023 el INE participó en el **54° periodo de sesiones de la Comisión de Estadística de Naciones Unidas**.

Estuvimos presente en la **XII Conferencia Estadística de las Américas de la CEPAL**, donde se presentaron resultados sobre estadísticas laborales, estadísticas de niñez y la Red de Trasmisión del Conocimiento.

También somos los coordinadores del grupo técnico de indicadores y tenemos la responsabilidad de actualizar los 231 indicadores relacionados con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en Chile.





Vinculación con la ciudadanía

Se gestionaron más de 16.000 solicitudes y 1.384 solicitudes a través de la Ley de Transparencia.

Se realizaron **siete conferencias ciudadanas** en las que se abordaron temáticas del quehacer institucional y asistieron más de **1.300 personas** de diversas regiones del país y el extranjero.

El **Boletín Ciudadano** continuó difundándose a más de 24.000 personas con el fin de informar a la comunidad sobre la actualización de datos estadísticos.

Clases del software R para promover la formación en el análisis de datos en estudiantes y profesionales de distintos ámbitos.



CENSO



2024

Población y Vivienda Chile

Hitos Censo de Población y Vivienda

LÍNEA DE TIEMPO

2023

2024





Comisión Nacional del Censo de Población y Vivienda 2024

A principios de 2023 se publicó en el Diario Oficial el Decreto Supremo N°86 que creó la Comisión Nacional del Censo de Población y Vivienda 2024. Esta comisión establece una estructura interinstitucional a nivel nacional, regional, provincial y comunal para coordinar la acción y participación de organizaciones públicas y privadas en el operativo censal. Su rol es coordinar la participación de organismos públicos y privados necesarios para el levantamiento del Censo.



Actualización Precensal

Entre marzo y octubre de 2023, y en todas las regiones del país, se desarrolló la Actualización Precensal, operativo que responde al objetivo de registrar la cantidad de viviendas, sus direcciones y cantidad de residentes en ellas, información útil en la planificación del Censo 2024.

Resultados:

- Actualización de la cartografía censal (mapas en DMC, plataformas y análogas).
- Bases de datos para sistemas y control del operativo censal.





Prueba Censal

Entre mayo y julio de 2023 se ejecutó la Prueba Censal en toda la comuna de Cerrillos y en sectores de las comunas de Alto Hospicio, Hualpén y Padre Las Casas.

Su objetivo fue revisar, a una menor escala, los principales procesos, sistemas e instrumentos necesarios para la realización de un censo.

Resultados:

- Identificación de hallazgos y elementos que requieren de ajuste previo al proceso de recolección.
- Identificación e implementación de medidas para atender los hallazgos.



▶ Reclutamiento y Selección



Durante el último trimestre de 2023 se abrieron las convocatorias a los siguientes cargos masivos: **Coordinador/a de Local Censal, Gestor/a Administrativo/a, Coordinador/a de Grupo y Censista.**

En su conjunto, en dichos procesos se recibieron más de **200.000 postulaciones** para un total de alrededor de **25.000 vacantes de censistas**

▶ Logística y Seguridad

Para el levantamiento del Censo se **habilitaron 697** locales censales a la largo de todo el país y más de **2.700** locales de soporte.

Asimismo, se aseguraron **más de 1.300** vehículos para el desplazamiento de los equipos.

Desde un punto de vista de seguridad, se estableció una coordinación permanente con las instituciones responsables a nivel nacional, regional y comunal, con **Carabineros de Chile**, con **la Policía de Investigaciones (PDI)** y con las distintas ramas de las **Fuerzas Armadas**.





▶ Campaña Comunicacional

- ✓ Convocar de manera simple y clara a la población, con el objetivo de motivar la participación de los habitantes de nuestro país. El mensaje fue "Abramos la Puerta al Censo 2024".
- ✓ **Informar y educar** a la población sobre el operativo, abordado los aspectos metodológicos y temas centrales.
- ✓ Transmitir seguridad, confianza y seriedad, resguardando la calidad de la información y el **secreto estadístico**.

▶ FONO CENSO

Puesto en marcha en **diciembre de 2023**, este fono comenzó apoyando a los postulantes a cargos del Censo.

Su objetivo principal es **atender y canalizar oportunamente los requerimientos de la ciudadanía y del personal en terreno** durante el desarrollo del proyecto. A través de este canal, hemos atendido más de 100.000 llamadas.



INE INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS - CHILE

CENSO
2024

Para consultas, comunícate al

Fono Censo:

 **1525**

The poster features a colorful illustration of a town with various houses, a school, and a person walking, set against a white background with a blue sky and green trees.



Cuestionario Censal

En enero de este año, la institución presentó a la ciudadanía el cuestionario del Censo, que tiene un total de 50 preguntas distribuidas en cuatro módulos.

Este instrumento es de gran importancia, ya que cada una de las preguntas que lo componen contribuye con información relevante para identificar las necesidades de la población.



Inicio del Censo

El **sábado 9 de marzo** de este año, se iniciaron las labores de recolección de datos en todo el territorio nacional, en donde nuestros y nuestras censistas, a través de un dispositivo móvil de captura están aplicando el cuestionario censal a todas y todos los residentes habituales del país.



¿Dónde está el Censo?

Una de las novedades del Censo 2024 fue la aplicación web **¿Dónde está el Censo?**, que permitía saber en qué territorios se encontraban trabajando las y los censistas y el personal de terreno, y de esa forma las personas podían estar atentos a la llegada a sus hogares.

Se trató de una iniciativa creada dentro del INE que tuvo una muy buena recepción por parte de la ciudadanía. Al desplegarla mostraba un mapa de cada comuna y, en su interior, coloreados los sectores que eran visitados en el momento de la consulta.

Dicha información se iba actualizando a medida que los sectores visitados iban cambiando, favoreciendo además la seguridad de la ciudadanía y de los equipos en terreno.

¿Dónde está el Censo?

Escribe tu comuna y entérate de los sectores que estarán visitando nuestros censistas.

Santiago

Estaremos visitando los sectores coloreados entre el **sábado 9 de marzo y el domingo 24 de marzo.**

Mapa de Santiago con sectores coloreados para el censo. Leyenda: ■ Estamos censando acá — Límite comunal



Censo en Línea

Corresponde a una modalidad complementaria de recolección de datos de las y los residentes habituales del país.

Para esto, cuando una o un censista no encuentre a las o los residentes tras uno o más intentos, dejará una carta de invitación a responder el censo en línea con un código único e intransferible asociado a la dirección de la vivienda.





Se inicia la segunda etapa del Censo 2024

Fase de recuperación

Desde el 6 de mayo, y hasta junio, nuestro personal en terreno se encuentra visitando las viviendas en las que, por diversas razones, sus residentes no pudieron ser censados(as) en el primer recorrido.





Resultados Censo

Primera etapa, se proporcionará el recuento de viviendas y la población censada, estimándose que esté disponible preliminarmente **durante el primer semestre de 2025**.

Después, **hacia finales de ese año o principios de 2026**, se darán a conocer las cifras correspondientes a la población nacional y sus proyecciones.





Queremos expresar nuestro agradecimiento a todos y todas quienes han abierto sus puertas y han participado en el censo y reconocer el valioso esfuerzo de las comunidades, organizaciones y autoridades locales que han colaborado con la difusión y la sensibilización sobre esta importante tarea país.

Seguimos trabajando para que todos y todas le abran la puerta al Censo 2024.



Cuenta **2023-2024**

PÚBLICA



INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS

Avances y Desafíos